
攻破“遗”和“难”转变在实现

■ 编辑/张迪 ○ 美编/田瑚 ○ 校对/成岗强 ■

自去年开始，长阳镇积极做好接诉即办工作，不光完成了从“接诉即办”到“未诉先办”工作的转变，更将辖区内的历史遗留问

题、难点问题逐个攻破。2019年12月，长阳镇接诉即办总件数环比下降56%，为结束的2019年画下了一个圆满的句号。为此，记者

从全年接诉即办案例中选择了10件具有代表性的案件，这些事件居民认可度高，在历史遗留问题的解决、突发性事件预警和应对、

快速响应多数居民关心的问题等方面表现得可圈可点。
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回顾2019接诉即办优秀案例

案例一
2019年8月，经过调研、设计、招标等环

节，老长韩路改造工程正式动工，改造路段北

起稻田四路，南至京良路，改造内容包括安装

路灯和铺设排水管线、人行步道等施工作业。

此前，有居民反映道路缺少夜间照明，对周边

社区居民出行造成很大困扰。长阳镇不仅应

百姓要求为道路添加了路灯，还为这条“年迈”

的道路增加了步道和排水设施。如今，周边小

区居民的晚间出行不再是难事，从地铁稻田站

到小区的道路灯火通明，遛弯的人多了起来。

案例二
2019年6月底，有居民反映，溪雅苑社区

内的很多孩子在位于铁路东侧的幼儿园和小

学上学，所以他们每天数次需要穿越此处的铁

路涵洞接送孩子上下学，但由于道路施工，涵洞

遭到封堵。在得知消息后，长阳镇协调施工方

对涵洞进行改造。7月4日，本报记者再次来

到长阳西街的道路施工现场，查看铁路涵洞的

通行情况。发现长阳西街的主体道路施工已

经完成，涵洞东侧的渣土清理完毕，土坡也得到

了加固。多家媒体对此次接诉即办进行了报

道，有媒体称涵洞变成了居民通行的“阳关道”。

案例三
2019年5月份开始，长阳夜间施工的投

诉突然上升，为尽快解决居民反映的问题，满

足居民诉求，保证接诉即办，长阳镇召开工作

会，邀请区住建委、城管委等部门，以及镇域内

施工主体单位共同参加。成立应急指挥办公

室，设立24小时处置执法队，无论何时，只要

接到12345的举报单，执法队队员们都会迅速

出动。执法队成立后，夜施问题日接单量已经

从此前的每天3.5件，下降至每天1.5件。

案例四
2019年6月底，长阳镇接到一个举报热

线，举报人称在长阳镇夏场村有一个加工食品

的黑作坊，环境恶劣，担心这些没有达到卫生

标准的食品会出现在市面上。接到举报后，长

阳镇立刻吹响集结哨，联合长阳镇城管队、食

药所和流管办等相关职能部门对这家黑作坊

进行查处。通过对类似问题的快速解决，长阳

镇找准整治行动与开展扫黑除恶专项斗争的

结合点、发力点，利用扫黑除恶专项斗争形成

的高压态势，加大对食品生产加工小作坊、小

超市等重点场所的日常监督检查力度。

案例五
地铁房山线穿长阳而过，辐射周边多个

社区。随着人口的增长，居民对通勤需求的

增大，滋生出许多黑车、黑摩的在地铁周边揽

客。2019年7月8日起，长阳镇城管执法队牵

头，城市办、综治办、综合管理服务大队、应急

处置中心等部门配合，每天早、晚出行高峰开

展联合执法，重点整治房山线地铁沿线站点周

边及主要公交站点周边黑车、黑摩的及无照游

商行为。除了立行立改的处理方式，对于居民

身边的疑难杂症，长阳镇建立起长效管护机

制，从根本上解决居民生活上的问题。

案例六
长阳镇12345热线的工作人员在整理居

民投诉的过程中，发现来自馨然嘉园社区的投

诉主要集中在周边道路噪音扰民的问题上。

随后，长阳镇环保办联合房山区环保局和长阳

镇城管在馨然嘉园社区召开座谈会，倾听居民

诉求。这次接诉即办是长阳镇对12345热线

进行条块化梳理的结果，对问题提出针对性的

解决方案。 长阳镇接诉即办的工作人员说，

“对于会引起连锁反应的问题，我们进行了预

判，并且提前处置隐患，防患于未然。”

案例七
2019年夏末，碧桂园的居民发现，门口

小饭店晚上的大排档不见了，早晨也看不到

混乱的早点摊。原来，此前有居民举报，说碧

桂园门前饭店早晨摆放早点摊，影响了居民的

出行。接到举报半小时后，长阳镇处置执法队

和城管队员们就来到现场，对违规早点摊进行

查处。同时也有居民举报该饭店布置大排档，

油烟味呛得人难受。长阳镇同样做出快速处

理，将大排档关闭，对饭店负责人进行批评教

育。此后，长阳镇利用网格员机制将城市治理

串联在一起，从接诉即办，转变为未诉先办。

案例八
2019年，长阳在碧桂园社区成立专班，

解决社区一系列历史遗留问题和新出现的民

生问题，这是长阳镇做出的新尝试。以物业公

司为实施主体，积极开展小区综合整治工作，

及时清理小区建筑和生活垃圾，恢复AB区监

控设施，恢复B区路灯照明，排查社区地下室

进水原因、建立台账，对AB区地下室蚊虫进行

消杀，同时组织社区两委、物业公司对社区建

设及治理情况进行宣传，印发宣传资料1300

余份，使居民知晓社区建设进展，支持社区治

理行动，并取得了显著的成效。

案例九
2019年最有趣的问题投诉当数青蛙扰

民事件。嘉南社区居民说，小区楼南侧修建

了水系，招来许多青蛙，这些“邻居”每天一到

晚上就哇哇叫，吵得人们无法休息。在接到

举报后，嘉南社区居委会派出工作人员到现

场核实，并与投诉人李先生取得联系。经过

协商沟通，李先生表示理解，愿意和这些“小

邻居”和谐相处。这次接诉即办反映出长阳

在环境治理上的成果，一系列努力使得镇域

内的生态环境不断提升，相应地生物也更加

多样性。

案例十
年前，张家场村周转房的居民反映小区

西侧道路使用时间过长，道路有裂缝、破损严

重，且道路两侧环境较差的问题。接到投诉

后，长阳镇立即进行处理，改善周转房住户出

行条件及周边环境，对该条道路进行改造。

目前，新的道路已经铺成，行车道采用天然沙

砾、水泥稳定碎石及沥青混凝土铺设。新的

道路解决了居民的出行问题，也确保周转房

居民能够过上一个敞亮的开心年。


